

# AGENCIA INFORMATIVA DE LA RESISTENCIA

## BOLETIN INFORMATIVO MES DE DICIEMBRE

- \*RESISTENCIA POPULAR EJECUTA A TRES POLICIAS
- \*CONFLICTOS LABORALES DE LA VIII REGION
- \*EJERCITOS LATINOAMERICANOS SE UNEN

### RESISTENCIA POPULAR ATACA A POLICIAS DE INVESTIGACIONES

La emboscada en que fueron ejecutados tres agentes policiales en la Avda. Eliodoro Yáñez -en las cercanías de las residencias del general Santiago Sinclair, Ministro del Estado Mayor Presidencial y del general Fernando Paredes, Director de Investigaciones-, se efectuó "en respuesta al monstruoso asesinato de que fueron víctimas" cuatro demócratas chilenos el pasado 10 de noviembre.

Lo anterior fue señalado por el Mando Nacional de las Milicias de la Resistencia Popular en un comunicado público, donde se adjudica esta acción antirrepresiva al Comando Miliciano "Luis Pantaleón Pincheira Llanos", nombre de uno de los cuatro combatientes asesinados por la policía civil, en un show donde pretendieron representar un atentado al Canciller René Rojas en el cual habrían muerto calcinados "víctimas de sus propias bombas", según informaron los aparatos represivos.

Sin embargo, se ha filtrado a la opinión pública que Luis Pincheira Llanos, Jaime Cuevas Cuevas, Juan Ramón Soto Cerda y otro miliciano aún no identificado, fueron detenidos por la DINA-CNI e Investigaciones durante los meses de septiembre, octubre y noviembre. Luego de ser torturados salvajemente, fueron asesinados con explosivos y material inflamable para no dejar rastro de la tortura y dificultar su reconocimiento. Se confirmó que Luis Pincheira Llanos fue detenido el 9 de octubre por agentes de la DINA-CNI en el sur del país. Este combatiente miliciano había sido condenado a la pena de extrañamiento en años anteriores y había regresado al país para incorporarse a la guerrilla rural. Por otra parte, Juan Soto Cerda fue detenido el 9 de noviembre, mientras trabajaba como taxista. Momentos antes le había comunicado a un amigo que sabía estaba siendo seguido por la policía civil. Sus familiares lo buscaron incansablemente hasta que finalmente pudo ser identificado con el examen del dentista que lo atendía, ya que su cuerpo estaba completamente calcinado. Juan Soto Cerda, de 28 años, era miembro de la dirección del Partido Socialista-CNR.

Según denunció su familia, Jaime Cuevas Cuevas, obrero maderero de 26 años, desapareció de su hogar, en la localidad de Nacimiento, el 12 de septiembre. Jaime Cuevas trabajaba en un aserradero de la zona y vivía junto a su esposa e hijos.

Las autoridades judiciales y militares del régimen dictatorial no han podido responder a estas revelaciones que ponen de manifiesto una vez más el carácter altamente criminal de los organismos de seguridad al servicio de Pinochet.

En tanto, las Milicias Populares y la Resistencia continúan investigando mayores antecedentes de la detención y asesinato de estos combatientes y aseguran que continuarán realizando acciones antirrepresivas de castigo -como la efectuada contra los tres agentes de Investigaciones el 17 de noviembre pasado-, como represalia ante la labor criminal de los aparatos represivos que actúan en completa impunidad.

### DETIENEN A AMIGO DE JUAN SOTO CERDA

El ingeniero civil, José Iván Iglesias Tapia, fue detenido por personal de Investigaciones a las 04.00 horas del 12 de diciembre, según consta en

el recurso de amparo presentado por su esposa ante los tribunales de justicia. Como ambos conocían a Juan Soto C., el ingeniero José Iglesias acompañó a la viuda de éste, Sonia Aguayo, en diversos trámites relacionados con la identificación del cuerpo de su esposo. Además, José Iglesias colaboraba en la actualidad con el Comité de Derechos Humanos y Sindicales (CODEHS), que preside Clotario Blest.

#### SABOTAJE INCENDIARIO A LA PAPELERIA

Pérdidas por seis millones de dólares causó un atentado incendiario efectuado el 20 de noviembre por un Comando de las Milicias de la Resistencia Popular contra una gigantesca bodega de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones. La construcción, ubicada en el sector de Macul y que comprendía una superficie de 4 mil metros cuadrados, ardió durante 30 horas sin que pudieran salvarse maquinarias ni miles de rollos de papel y cartón. La CMPAC es una empresa monopólica, propiedad del grupo económico Matte y se encuentra entre las 10 empresas más importantes del país.

Esta acción se enmarca dentro de la línea de sabotajes económicos que está impulsando la Resistencia Popular -como los sabotajes a oleoductos y a un tren de Ferrocarriles del Estado, efectuados el mes pasado-, para herir los intereses de los grandes monopolios en un momento en que las dificultades económicas por las que atraviesa el país, producto de la política oficial apoyada precisamente en este sector monopólico y financiero, se hacen recaer sobre los hombros de los trabajadores y todo el pueblo de Chile.

#### OCTAVA REGION : UN CORAZON QUE VUELVE A LATIR

El otrora "corazón industrial de Chile" -provincia de Concepción, hoy englobada en la VIII Región-, ha sufrido uno de los cataclismos más serios desde la implantación del nuevo modelo económico. Muchas de las empresas textiles, de vidrio, de loza, refinerías de azúcar, centros mineros, plantas elaboradoras de polietileno, etc. quebraron, y las que sobrevivieron hoy enfrentan una actividad productiva disminuida. Como consecuencia, cada año se han ido agudizando los problemas de cesantía que en algunos casos convierten a ciudades como Tomé o Lota en puntos neurálgicos. Allí, la desocupación trae aparejados otros males, como el alcoholismo o la desnutrición.

La situación de la zona del carbón es una de las más dramáticas de la VIII Región. Las minas, principal fuente de trabajo, han reducido desde 1975 casi a la mitad el número de personas que allí se ocupaba. Actualmente laboran 9 mil trabajadores. Un número importante fue jubilado en forma prematura mediante un decreto que ofrece el doble de indemnización a quienes se retiren en forma voluntaria. De este modo, denunciaron los dirigentes, el gobierno busca dos objetivos: deshacerse de trabajadores con toda una tradición de lucha y rebajar sus costos, puesto que las personas contratadas para reemplazarlos entran bajo reglamentos de la ley 2.200, que eliminan una serie de garantías económicas conseguidas en períodos anteriores. Esta situación favorece que a la alta tasa de cesantía (50%), se unan acusadores índices de alcoholismo, desnutrición y drogadicción. De ahí que los sindicatos del carbón, en su primera negociación colectiva bajo la dictadura, hayan buscado todas las formas de presión para lograr un mejor nivel de vida. Después de las huelgas de los sindicatos N° 6 y N° 5 de ENACAR, siguen la misma ruta los sindicatos Unico de Filial Schwager (1.800 trabajadores), dirigido por Víctor Quijón, y el Industrial Victoria-Lebu, que preside Juan Antinao, con 1.060 trabajadores.

El primero de ellos, que se formó luego que la Filial Schwager se adjudicó el Pique Arenas del Maule licitado por ENACAR en febrero de 1980, aprobó la huelga ante la negativa de la empresa de otorgar los puntos de su petitorio: aumento de \$100 diarios, tres gratificaciones anuales, \$50 por bajada a la mina y otros bonos y beneficios perdidos cuando los trabajadores dejaron de depender de ENACAR. Pero la Filial sólo ofreció un 3% de aumento de los sueldos, que actualmente bordean los \$100. Reflejando su ánimo frente a la huelga, el Departamento Juvenil Sindical declaró públicamente:

"- Rechazamos en forma categórica la oferta de la empresa. Como trabajadores no merecemos semejante burla.

-"Siendo Filial Schwager una empresa con utilidades extraordinarias, no se nos reconoce nuestro esfuerzo y sacrificio para sacarla adelante. Bue no es recordar las inversiones en la compra de material para la mina, además que los niveles de producción se han cumplido en un 100% (actualmente la producción fluctúa entre las 900 toneladas diarias).

-"Frente a esta realidad, hacemos un llamado a todos los compañeros trabajadores, en especial a los jóvenes, para que unidos defendamos nuestros derechos y recuperemos todas las conquistas que por derecho nos pertenecen. Compañeros, no nos dejemos estar, la unidad y la lucha es de todos."

#### También se lucha en otras localidades

En el rubro textil, las principales fábricas de paños ubicadas en la pequeña ciudad de Tomé -Bellavista Tomé y Paños Oveja-, se encuentran trabajando en un nivel mínimo. La primera llegó a tener 2.200 trabajadores y actualmente sólo quedan 600; la segunda redujo su personal de 1.800 a 400 personas. Actualmente ambas industrias se encuentran en vacaciones hasta el 5 de enero, porque "hay demasiado stock de géneros en bodega". Pero los trabajadores no se fueron a veranear. Denunciando que se encuentran impagos desde el 2 de octubre, los sindicatos 1 y 3 de la empresa Paños Oveja realizaron una manifestación de protesta frente a las puertas de la fábrica.

En Penco, a la quiebra de la Compañía Sudamericana de Abonos y Fosfatos (COBAF) siguió la de la refinadora de azúcar (filial de CRAV) y la de loza (FANALOZA) corre peligro de seguir el mismo camino. Amparados en la situación recesiva de la economía nacional, los dueños de esta empresa mantienen impagos a sus trabajadores desde el mes de junio. Actualmente se les entrega alrededor de \$200 semanales que ni siquiera les permite sobrevivir. Enfrentando unidos el problema, los trabajadores organizaron un comedor popular que actualmente entrega alimentación a 253 niños. Conjuntamente, han efectuado varias marchas callejeras de protesta. Salieron por primera vez a la calle el 19 de noviembre, después de una asamblea sindical. El desfile -de 600 personas- copó por momentos las calles céntricas de la ciudad. Nuevamente, el 22 de noviembre, unas 3 mil personas -entre trabajadores y familiares, que se han organizado en Comités Femeninos y Juveniles-, se plegaron a la tradicional procesión a la Virgen del Carmen, portando carteles. Durante la misa se pidió una solución que impida el cierre de la industria locera local. Finalizada la procesión, los trabajadores marcharon hasta su sede sindical, donde entonaron el himno nacional. "Fue una forma de manifestar públicamente nuestra preocupación ante el peligro de que desaparezca nuestra única fuente de trabajo y la única industria que va quedando en la comuna", declaró un trabajador. También las mujeres efectuaron una marcha silenciosa hasta la Intendencia Regional.

Mientras tanto, más de 500 jóvenes mayores de 13 años que integran el Comité de Hijos de Trabajadores de Fanaloza, manifestaron su desesperación por no poder continuar sus estudios por falta de recursos. A la salida de una reunión llamaron a "la defensa de Penco y de Fanaloza, única fuente estable de trabajo de nuestros padres, que nos permitirá seguir educándonos para ser realmente -como tanto se ha dicho- el futuro de Chile".

Los trabajadores loceros y sus familiares también llamaron a la unidad de todos los trabajadores del país, a las organizaciones como la UDT, CNS, FUT, CEPCH, ANEF, APTCH y a los dirigentes máximos del cobre, marítimos y otras organizaciones sindicales para adoptar medidas de ofensiva en la defensa de las fuentes de trabajo. "Tenemos hambre -expresó un trabajador-, necesidades y falta de trabajo. Nuestra comuna, la región en general, es una zona castigada, donde prácticamente ya no queda industria parada; nuestra obligación, como trabajadores, como ciudadanos de este país, es defender nuestras fuentes de trabajo de pie, como hombres".

En estas condiciones, el "corazón industrial del país" ha comenzado nuevamente a latir, pero ahora a merced de los impulsos de un pueblo cansado de miserias y opresión. Como expresara un dirigente regional: "ya se está acabando el aguante".

#### DENUNCIA DE LOS TRABAJADORES MARITIMOS

Los trabajadores portuarios continúan sujetos a las devastadoras medidas contenidas en la Ley 18.032, cuya derogación solicitaban con el pa-

ro ilegal que sostuvieron durante más de un mes. En este momento, aún cuando renovaron sus permisos de acuerdo a las nuevas disposiciones, la mayor parte se encuentra sin trabajo, ya que las empresas marítimas no los han llamado a trabajar. Por otro lado, sus salarios se han reducido en más de un 50\$ en algunas faenas y han perdido todas sus garantías y beneficios. En una carta dirigida a la OIT por un grupo de trabajadores marítimos que ocuparon la iglesia Santo Domingo en Santiago, entre el 30 y 31 de octubre pasado, se expone la situación laboral de los marítimos y de los trabajadores en general; que continúa vigente:

"Los trabajadores de Chile seguimos siendo duramente golpeados por las disposiciones del gobierno. Ya hemos denunciado el Plan Laboral dirigido contra los sectores industrial, mineros, trabajadores de la construcción, campesinos y trabajadores en general. Hoy, con las leyes 18.018, 18.032, 18.020, 18.044, etc., se ha afectado a un nuevo e importante grupo, el de los trabajadores marítimos y portuarios. Toda esta legislación contradice aspectos fundamentales del Derecho del Trabajo, destinado a defender al sector más débil en las relaciones de producción, los trabajadores. Contradice a la vez disposiciones de convenios internacionales que Chile había suscrito en su oportunidad...

"A estos aspectos generales que brevemente hemos expuesto, agregamos lo que para los marítimos y portuarios significa la ley 18.032:

"- Todos los trabajadores han quedado cesantes. En la recontractación, la mitad de los hasta ayer trabajadores portuarios, no serán recontractados.

"- Para los que logren recontractación les significará una pérdida en sus salarios de los 2 tercios de sus remuneraciones anteriores.

"- Los que no logren la recontractación, ante la falta de posibilidad de trabajo, caerán en la cesantía y la miseria más absoluta para ellos y su grupo familiar.

"- Al desaparecer las actuales agrupaciones de los trabajadores marítimos, quedarán indefensos ante las empresas que impondrán las condiciones que su voracidad de ganancias les indiquen.

"- La más absoluta inestabilidad en el trabajo para los recontractados. Esa inestabilidad se empeorará por la multitud de desocupados que, en su desesperación, se ofrecerán por cualquier precio.

"- Por último, y secuela de lo anterior, se impulsa una lucha individualista, germen de división de la clase trabajadora.

"Toda esta acción legislativa ha estado y está acompañada por una política represiva que venimos enfrentando desde septiembre de 1973."

Los trabajadores finalizan la carta, solicitando la presencia en Chile de un representante de la OIT para que intervenga como intermediario con el gobierno para encontrar soluciones concretas a esta aflictiva situación.

#### HUELGA DE LOS TRABAJADORES DE ARMAT

Los 271 trabajadores de ARMAT Metalúrgica -fábrica que produce cospeles y tubos de cobre-, se encuentran en huelga hace más de un mes dentro del proceso de negociación colectiva. En su anterior negociación, en el año 1979, también estuvieron 29 días en huelga que fortalecieron el ánimo combativo de los trabajadores. Los dos sindicatos paralizados entregaron una declaración pública, donde explican los motivos de su movimiento:

"En la actualidad la empresa no ofrece prácticamente nada; nos quita la gratificación garantizada; nos propone un reajuste igual al IPC cada 6 meses; y dado el calendario de conflicto lograríamos sólo tres reajustes en los dos años que dura el contrato que se está peleando. Nuestro objetivo es mantener todos los beneficios anteriores; la gratificación, el reajuste trimestral del IPC, un bono de término de conflicto y otras regalías.

"Nuestra lucha NO es sólo por mantener el nivel de sueldos actuales; sino además por impedir la maniobra patronal de llevar a los trabajadores a la aceptación de una rebaja en sus sueldos a fin de mantener altos sus niveles de ganancia. El sacrificio es compartido; no puede ser que nosotros nos sacrifiquemos y ellos se beneficien. Luchamos contra un Plan Laboral que está destinado a legalizar la esclavitud!"

## CAOS EN CORREOS Y TELEGRAFOS

Las explicaciones se suceden de oficina en oficina, de directivo en directivo, pero nadie sabe como solucionar el caos organizado: las cartas se acumulan invadiéndolo todo, debieron habilitarse nuevas bodegas para con tenerlas. No había personal para su despacho.

En Correos y Telégrafos, como en el resto de las empresas estatales, el dictador había ordenado: despedir al personal para no tener que gastar en pagarles. Ni más ni menos.

Los imperativos de la política económica significaron el despido de nueve mil de los catorce mil trabajadores de la empresa estatal. Los cinco mil restantes trabajan por sueldos que, en el 91% de los casos, es inferior a los diez mil pesos (200 dólares), y en condiciones humillantes. El soplo-naje, el control tiránico de todas las actividades y la amenaza permanente de ser lanzados a la cesantía; convierte en una pesadilla el quehacer diario en todas las oficinas de correos. De esta forma en esta empresa es posible ver, reducido a escala, el momento actual común a todo el país, porque junto con estos hechos se acrecienta el sentido de oposición al régimen en los trabajadores.

Junto a otros 690 trabajadores, sufrió recientemente el despido el dirigente sindical Hernol Flores, que preside además la UDT. Muchos coinciden en señalar que el caso de Flores, entre muchos otros, se trata simplemente de persecución política ya que las razones aducidas por la empresa son completamente falsas. Esta dice que para la reducción masiva de personal se consideró a los funcionarios con más de veinte años de trabajo y de baja calificación, es decir, a los menos aptos para el trabajo. "Nada de eso es cierto", contraatacan los afectados. "La mayoría son empleados que figuraban en la lista 1, es decir con excelente rendimiento, y sólo muy pocos tienen más de 20 años en la empresa."

Otro problema denunciado por los mismos trabajadores es que se ha intensificado la violación de correspondencia, pues los directivos contrataron un equipo especial de control de la correspondencia y de los trabajadores: todos ellos, personal ajeno al servicio. "Cada vez que llega un nuevo empleado, los compañeros no le hablan porque están convencidos de que es un agente de la DINA-CNI", expresan.

Hernol Flores había explicado hace unos meses que la "fórmula" que es tan empleando los ejecutivos de Correos para hacer más ineficiente el servicio obedece al deseo de entregarlo a la empresa privada. Junto con el despido de personal, se ha dejado de reparar las máquinas francueadoras con lo cual la atención es pésima. La racionalización, programada para enero del próximo año, significará sin lugar a dudas el traspaso a los empresarios privados.

Con toda desfachatez el Director Nacional de Correos, coronel (R) Patricio Délano informó que para sustituir a los 690 funcionarios calificados se contratará a otros 400 para que enfrenten el recargo de trabajo de los últimos días del año. De hecho, muchos de estos nuevos contratados son los mismos despedidos a quienes se les paga un sueldo inferior y se le priva de todos los beneficios sociales. Así se facilitan las cosas a los futuros propietarios de la empresa. Otro anuncio del coronel Délano fue que se contratarán carteros a honorarios, lo que significa literalmente trabajo esclavo: caminar muchos kilómetros por unos escasos pesos.

Todo el sistema de transporte ha sido ya licitado al sector privado y de acuerdo a la reciente dictada Ley 18.016 se declara la partición de la empresa: Correos será autónoma, es decir, puede ser vendida al "peor" postor y Telégrafos, por su importancia estratégica de acuerdo al plan de seguridad nacional, seguirá en manos del Estado.

## CON HUELGA DE HAMBRE PROTESTAN POR DETENCIONES

Familiares de cinco personas detenidas el 27 de noviembre ocuparon la Iglesia Recoleta Franciscana, en la capital, e iniciaron una huelga de hambre hasta que se les informe de la situación de sus parientes. Alfredo Iriarte Iriarte (profesor), Luis Portillo Peralta, Patricio Malastrasi Aguilera, René Dávila Concha (fotógrafo) y Pedro Rojas Galleguillos fueron detenidos por agentes de seguridad que "allanaron brutalmente y robaron nuestras casas", expresaron los familiares en una declaración pública. A causa del maltrato, la esposa de uno de los detenidos debió ser hospitalizada.

## LLAMADO DEL CCT

Ante la fuerte oleada represiva que está afectando a la clase obrera y a todo el pueblo chileno, el CCT entregó una Carta Abierta a los dirigentes sindicales y trabajadores de todo el país. En ella expresa:

"Es nuestra convicción más profunda el que los trabajadores tenemos la capacidad suficiente para enfrentar la represión e ir imponiendo respeto a nuestros derechos. Creemos que nuestros hermanos de clase están dispuestos a ponerse de pie y dar una lucha decidida.

"Pero la tarea no es fácil, necesita de un cuerpo de dirigentes que se pa ponerse a la cabeza en forma clara y decidida. Necesita de un grupo de hombres claros y valientes que sepan guiar las organizaciones obreras. Sabemos que el riesgo es grande, es enfrentar la posibilidad del despido, la relegación y la cárcel. Pero también es demasiado el riesgo que corremos si no hacemos nada. Estamos arriesgando nuestras organizaciones, nuestro derecho a exigir una vida digna.

"No responder con la fuerza a la actual represión es dejar que aniquilen a las organizaciones obreras, partiendo por la CNS. Significa: dejar que los compañeros Guzmán y Bustos sean condenados a años de cárcel; dejar que el Pliego Unico (condiciones mínimas para una vida digna) sea enterrado por la prepotencia; que dirigentes de base democráticos sean desaforados y perseguidos; quedar indefenso ante los despidos, el matonaje, la mantención de los sueldos de hambre; que, en definitiva, el día de mañana cualquiera de nosotros pueda caer en la cárcel sin posibilidad de defensa...

"Creemos que es el momento de correr el riesgo y luchar. Llamamos a los dirigentes sindicales democráticos a superar sus actuales vacilaciones para ponerse a la cabeza de la lucha... Llamamos a protestar por los despidos y cierres de industrias. Llamamos a protestar por los decretos leyes 18.018 y 18.020 y la detención de los dirigentes sindicales... Concretamente hacemos un llamado a efectuar un viandazo en forma coordinada al interior de las industrias en fechas que puedan ser discutidas en asambleas sindicales. Esta es una de las formas superiores de lucha que se están desarrollando para ir fortaleciendo y elevar el nivel de conciencia y lucha de los trabajadores..."

## PRIMER CONGRESO DE LA UNED

"Lo más importante fue descubrir la potencialidad de acción de los estudiantes. Lo más rico, la posibilidad de entablar un diálogo". Así resume los resultados del Primer Congreso de la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), uno de los participantes de la jornada que convocó el organismo estudiantil el 7 y 8 de noviembre.

Entre 150 y 200 universitarios de distintos puntos del país (delegados de Concepción, Valparaíso, Ñuble, Cautín) se reunieron con representantes de las universidades de Santiago para acordar la constitución de un movimiento estudiantil amplio que oriente la lucha por la defensa de "las reivindicaciones democráticas y derechos atropellados de los universitarios".

En el encuentro también participaron otras organizaciones como la ACU (Agrupación Cultural Universitaria), la Agrupación de Estudiantes Sancionados y el CODEJU. La sesión inaugural del Congreso contó con la presencia y el apoyo de Matilde Urrutia vda. de Neruda, Olga Poblete y el sacerdote Rafael Marotto.

Durante dos días, los participantes discutieron los Estatutos y la Declaración de Principios de la UNED. El objetivo de reforzar la organización estudiantil a nivel nacional persigue no sólo asumir la defensa de los derechos de los alumnos, sino también exigir que se cumplan las funciones básicas de la universidad - docencia, investigación y extensión -, so metidas hoy a una serie de limitaciones impuestas por la Ley General de Universidades. Por ello, en el Congreso, los universitarios se pusieron de acuerdo en un Proyecto de Universidad "que identifique ampliamente a todos los estudiantes" y contenga las características del modelo universitario que se busca crear, es decir, "una universidad democrática, autónoma, pluralista, participativa, científica, crítica y nacional".

En el transcurso del trabajo de las comisiones, los representantes de las diversas regiones pudieron comprobar que los problemas que les afectan obedecen a patrones comunes. "Una de las mayores dificultades para

la organización ha sido la existencia de organismos represivos dentro de las universidades, y la misma actividad represiva ejercida por las autoridades", declaró uno de los participantes. "En el caso de los profesores, la presión se da por una sobrecarga académica a que se nos somete. Además están las sanciones que se aplican a los estudiantes que participan en cualquier acción. Y especialmente en provincias, ocurre que el estudiante necesita salir rápidamente de la universidad para empezar a trabajar y no tiene tiempo para dedicarse a otras actividades que no sean docentes. Por eso se ha dado mucha pasividad". Unidos y organizados, los estudiantes han visto que pueden romper estas barreras.

Un paso importante será la elaboración de un Pliego Nacional Estudiantil -otro acuerdo del Congreso-, que contenga todas las aspiraciones reivindicativas y democráticas del estudiantado. En lo inmediato, se ve como tarea fundamental romper el cerco represivo con un accionar permanente y directo. "Esto sólo se consigue -concluyó el Congreso-, cuando los estudiantes democráticos organizados por la base son capaces de iniciar una lucha democrática continua, en la que movilicen todos los recursos que están a su alcance".

#### POR LA FORMACIÓN INTEGRAL DE LOS ESTUDIANTES

"No se puede impedir que los estudiantes desarrollen las actividades que corresponde a sus reales intereses y necesidades", señala en una declaración pública el Comité de Estudiantes Democráticos de Trabajo Social del Instituto Profesional de Santiago (ex U. de Chile). En ésta denuncian la censura parcial impuesta por las autoridades a un programa cultural organizado por un grupo de estudiantes para celebrar el Día del Asistente Social, a comienzos de noviembre. Los estudiantes decidieron suspender el acto -película y foro-, al considerar que "al eliminar parte del programa no se cumplía el objetivo de éste que era promover la discusión y el debate, en función de adquirir una visión global de lo que ha sido el desarrollo histórico del Trabajo Social, en América Latina".

Frente a esta situación, el Comité de Estudiantes Democráticos declara: "1.- La "Universidad" debe entregar una formación integral, apuntando a formar personas con una mentalidad crítica y con un sentido de la vida dirigido al servicio de la humanidad; 2.- La formación no es universitaria cuando se parcelan los conocimientos y se mutilan los planes y programas (tendiendo a formar tecnócratas o especialistas); 3.- La "Universidad" debe ser crítica y tener plena libertad para analizar los problemas atinentes a nuestra sociedad; 4.- Todo centro de estudio debe estar abierto a la participación y decisión de los estudiantes, sobre las materias que les interesan, tanto culturales como académicas".

#### POBLADA IMPIDE DETENCIÓN

Los Angeles (corresponsal).- En una acción similar a la desarrollada en la población "La Victoria" de Stgo., el 12 de noviembre; un grupo de 300 pobladores impidió una detención en esta ciudad, el pasado 2 de noviembre. El hecho ocurrió en la población "Domingo Contreras Gómez", considerada de "extrema pobreza", cuando miembros civiles de carabineros intentaron detener a un muchacho de 18 años, analfabeto, acusado de robar 5 kilos de azúcar, dos ollas y seis cucharas de una casa sin moradores. Cuando los policías procedían a esposar al joven, comenzaron a verse rodeados por numerosas personas del sector que los amenazaron con palos y piedras para que dejaran en libertad al detenido. Los carabineros se vieron obligados a obedecer. Sin embargo, más tarde regresaron con refuerzos y concretaron su propósito.

Una pobladora justificó así la defensa del joven ladrón en el diario "El Sur" de Concepción: "Sabemos que le gusta robar, pero también el producto de sus robos lo distribuye entre los vecinos del sector, ya sea dándoles pan, azúcar o pasándoles plata para que tengan para el alimento de sus familias. Eso nos impulsó a defenderlo."

#### OBISPO COX: ¿POSIBLE CARDENAL A GUSTO DE PINOCHET?

El obispo Francisco Javier Cox viene a ser como el símbolo de las actuales relaciones entre la jerarquía de la Iglesia Católica y el gobierno de la dictadura militar. En efecto, su nombramiento por el Papa Juan

Pablo II para presidir la recién creada Comisión Pontificia para la Familia, fue recibido con igual satisfacción por los militares, el equipo civil de la dictadura y los más altos prelados de la Iglesia Católica. La razón bastante obvia es que el señor obispo no causa problemas a nadie, porque no defiende a sector alguno de la sociedad chilena. Es decir, no defiende a los sectores oprimidos y con ello tácitamente acepta la opresión. Miembro de la Congregación de Schönstadt, que se caracteriza por una pastoral hecha de plegarias y rituales, alejada de la contingencia, el chispo Cox se mostró en todo momento satisfecho con las muestras de simpatía que le prodigaban tanto el régimen como los medios de comunicación incondicionales de éste. El propio dictador rindió un homenaje al obispo y éste respondió tal actitud señalando a la prensa que Pinochet es un hombre "lleno de buenas intenciones".

Tal actitud, si bien es individual y no puede señalarse como una constante en todos los obispos, responde sin duda a una orientación de la jerarquía que desde fines de 1980 ha venido abandonando la defensa de los derechos del pueblo chileno. Muchos católicos de base observan con dolor que no está muy lejano el día en que sus pastores los llamen a defender el orden establecido "en nombre de la paz".

Es por esto que la figura "aséptica" del obispo Cox sea bienvenida a los intereses de muchos. Es más, tanta sonrisa y saludo de parte de Pinochet y viceversa, deja entrever el interés del tirano porque sea Francisco Javier Cox el próximo Cardenal Arzobispo de Santiago.

Dado que el próximo año el Cardenal Raúl Silva debe cesar en sus funciones al frente del Arzobispado de Santiago, la carrera por la sucesión ya ha empezado. Si bien se insiste en que las atribuciones del Papa le permitirían rechazar la necesaria renuncia de su Cardenal, hay rumores ciertos de que Silva Henríquez no está dispuesto a continuar en su tarea. Por eso su actitud es cada vez más conciliadora con la dictadura; pretende dejar un camino lo más suave posible a su sucesor y conseguir que el elegido sea un "pastor" poco metido en política y que no cause problemas.

A los nombres de los posibles sucesores -obispos Bernardino Piñera y José Santos-, se agrega ahora el de Cox.

#### LOS GORILAS DEL CONTINENTE SE UNEN

Pese al profundo hermetismo que rodeó la reunión de Jefes de Ejércitos Latinoamericanos celebrada en Washington a comienzos de noviembre, ésta tuvo un sentido bastante claro para los pueblos del continente: estrechar los nexos y combinar los recursos entre las fuerzas armadas para aplicar con mayor éxito la política de contrainsurgencia impulsada por Reagan en América Latina y, especialmente, en la zona donde la lucha revolucionaria ha alcanzado su punto más alto, Centroamérica.

Esta línea responde, sin duda, a la preocupación geopolítica -manifestada en diversas declaraciones- por la llamada "cuña" centroamericana que se introduciría entre EEUU y las dictaduras del Cono Sur, es decir, la fractura de la unidad continental de los reaccionarios americanos.

En este marco se insertan las acusaciones del Comandante Fidel Castro, publicadas en el diario "Granma", de que Estados Unidos comprometió en esa reunión castrense el envío de tropas de ejércitos sudamericanos para introducir las en América Central y gestionó la complicidad de algunos gobiernos americanos en esta empresa, entre ellos, los de Chile y Argentina.

Ya en septiembre pasado, el ex embajador de EEUU en El Salvador, Robert White -que apoya la causa del Frente Democrático salvadoreño- declaró en diversas publicaciones norteamericanas que "el gobierno chileno ha tenido siempre un equipo de asesores militares en El Salvador y ahora su número ha aumentado". También se ha denunciado la ayuda militar de Pinochet a las Fuerzas Armadas de Romeo Lucas en Guatemala y al gobierno de Honduras.

#### El aporte argentino

Aunque aparentemente en menor escala que Chile, a causa de sus múltiples dificultades económicas, la dictadura argentina también ha estado prestando su apoyo al sanguinario gobierno de Napoleón Duarte. Incluso, el teniente general Leopoldo Galtieri, Jefe del Ejército, declaró públicamente que el ejército argentino posee misiones militares en varios países del continente y que estaba dispuesto a enviar tropas y ayuda militar a la Junta salvadoreña, si ésta lo solicitaba. Lo que no quiere decir que esto no se

haya estado ya efectuando.

Precisamente, el máximo dirigente del peronismo montonero, Mario Firmenich denunció en septiembre a la revista mexicana "Por Esto" la alianza Galtieri-Reagan para detener la lucha en El Salvador.

"Pero tenemos información -dijo Firmenich- que ya el año pasado los militares argentinos consideraban perdida la situación en El Salvador y que, en consecuencia, estaban decididos a hacer el máximo esfuerzo para priorizar la defensa de Guatemala y Honduras". Explica el dirigente montonero que las técnicas represivas utilizadas en los últimos golpes a la guerrilla urbana en Guatemala revelan el traspaso de la "tecnología" represiva utilizada por las dictaduras de Argentina y Chile. "Es decir, agrega, que entre los rubros no tradicionales de exportación que han desarrollado estos países se encuentra el de la represión, el del secuestro, el de la tortura refinada que combina la brutal tortura física con sutiles técnicas de interrogatorio". Y en el caso argentino, esto no es nuevo. Existen sobrados antecedentes -incluso fotografías- que prueban la participación directa y activa de oficiales argentinos al frente de los grupos paramilitares de represión en Bolivia. Esta intervención es mucho más intensa y desacarada en Centroamérica.

La mano imperialista

A pesar de que la administración Reagan ha buscado por ahora "representantes" para la intervención militar en El Salvador -ejércitos hondureño y del Cono Sur-, también ha metido las manos hasta el fondo en el conflicto, tanto en el terreno político-económico como militar. Para ello ha utilizado a su embajador en ese país caribeño, Deane Hinton, quien ha ido asumiendo amplias atribuciones a medida que la guerra se prolonga y profundiza. Como ejemplo, fue Hinton quien, a nombre del alto mando de la Fuerza Armada salvadoreña, dio a conocer en agosto las bajas que el FMLN había causado al ejército en los seis primeros meses de 1981 y que ascendían a 1.600. Luego, ante un grupo de empresarios privados salvadoreños, el embajador norteamericano presentó "su programa de gobierno" entregando soluciones a diversos problemas internos de El Salvador: aumento de la ayuda económica de EEUU para enfrentar la crisis económica de 10 millones de dólares entre 1978 y 1979 a más de 135 millones en 1981. Aparte, 61 millones de dólares en ayuda militar para aprovisionar a las Fuerzas Armadas en su combate al FMLN, y un "programa de adiestramiento con que estamos ayudando -dijo Hinton- a El Salvador a profesionalizar verdaderamente a la Fuerza Armada para que se dedique a combatir la subversión".

Se sabe que en el primer semestre de 1981 Estados Unidos envió 54 asesores militares al ejército salvadoreño. Y de paso, otros 21 asesores a Honduras para apuntalar las Fuerzas Armadas de ese país que abiertamente apoyan la lucha de contrainsurgencia tanto en El Salvador como en Guatemala.

Siguiendo con la trama reaccionaria, también los gobiernos de Guatemala y Venezuela intervienen materialmente en El Salvador. Venezuela, junto con donar en septiembre 100 millones de dólares a la Junta de Napoleón Duarte, colabora con créditos, actos políticos de apoyo al gobierno militar y el envío de asesores militares; de acuerdo a denuncias efectuadas por Guillermo Ungo, Presidente del Frente Democrático Revolucionario (FDR) de El Salvador.

Plan Continental.

Como se ve, la red urdida por Washington para combinar la fuerza de los ejércitos latinoamericanos en un plan continental de contrainsurgencia tiene mucho camino adelantado tanto en el plano militar como en el político y económico.

Paralelamente se ha venido dando otro proceso que cambia el carácter de algunos ejércitos de América Latina. Es el caso de Guatemala, donde la Coordinadora Cristiana de Solidaridad con el Pueblo de Guatemala ha denunciado que el ejército guatemalteco se ha convertido en una minoría dominante que no sólo detenta el poder de las armas sino también el político y económico. "La camarilla de los altos mandos del ejército -explica- estructura un proyecto político y económico que supone la inversión castrense en la industria, el acaparamiento de las mejores tierras y la creación de un Banco del Ejército." Por tanto la Coordinadora concluye que el ejército es hoy un "aparato represivo al servicio de sí mismo." Y por ello se explicaría la ma-

cabra magnitud de la represión que el régimen de Lucas García ha implementado durante el año 1981.

Pero a la vez, 1981 ha sido el momento más sólido de la coordinación conjunta de los frentes de masas y militares de las cuatro organizaciones guerrilleras (FAR, EGP, ORPA y PGT) que combaten a la dictadura cada vez con más apoyo de las masas, principalmente indígenas.

Y en cuanto a El Salvador, ya es un éxito rotundo del FMLN y el pueblo, el mantener la guerra en un punto incontrolable, aún cuando todo el peso de las fuerzas reaccionarias del continente se está volcando sobre ellos, recurriendo a asesinatos masivos, bombardeos con napalm, etc.

Como dice la Coordinadora Cristiana de Solidaridad con Guatemala: "Centroamérica es actualmente un inmenso y macabro escenario de la guerra. Pero nadie, entre el pueblo, duda del horizonte de la lucha."

Santiago, Chile, diciembre 1981

Agencia Informativa de la Resistencia  
(AIR)

"LA PRENSA DE LA RESISTENCIA INFORMA, ORIENTA Y ORGANIZA AL PUEBLO"